
Выступление Тамары Казанцевой на 

парламентской «пятиминутке» 

октябрьском заседании Думы 

Наша фракция, и особенно аграрный комитет Государственной Думы, 

которым руководит Кашин В.И., приняли активное участие в разработке 

программы комплексного развития сельских территорий. Общее 

финансирование программы составляет 2,3 трлн. Рублей, в том числе 

175и млрд. руб. из региональных бюджетов.  Программа включает в себя 

ведомственные проекты: «Развитие жилищного строительства и 

повышение уровня благосостояния, « Содействие занятости сельского 

населения», «Развитие инженерной инфраструктуры на селе», 

«Развитие транспортной инфраструктуры на сельских территориях», 

«Благоустройство сельских территорий». Предполагается «обеспечение 

государственного мониторинга сельских территорий». Мы уже имели 

программу «Устойчивого развития сельских территорий, но относились к 

ней, как к бедному родственнику.  Сегодня  значительно увеличено 

 финансирование программы -  2,3 триллиона рублей. 

Одно из привлекательных мест программы – ипотека под 3%, у 
региональной власти есть возможность снизить этот процент до 1%, а 

остальную часть гасить за счет бюджета. 

Сегодня на селе масса проблем. Медицина, вода, дороги. Но первая 
проблема  - нет работы. 

Задача нацпроектов и комплексной программы – чтобы люди жили на 

селе и жили лучше. 

Были для села Тюменской области хорошие начинания в пятом созыве 
ТОД – это выделение кормов для КРС и свиней в размере 500 кг на 
голову в год, на селе до сих пор вспоминают эту поддержку, но бывший 
вице-премьер Дворкович, который курировал сельское хозяйство, 
отменил этот вид поддержки. Еще 2-3 года назад за литр молока ЛПХ 
платили 22 рубля, теперь 16 рублей. В 2018 году была эпопея 
оборудования всем необходимым молокоприемных пунктов, но и она 
осталась на бумаге. Частые сбои невыплаты дотации за сданное молоко 
кооперативами по чьей вине, неизвестно, «ванька» сваливает на 
«петьку», а «петька» на «ваньку», а молокосдатчикам нужны средства 
для приобретения скота, для замены лейкозных коров,  здоровыми. При 
мизерной цене на молоко (литр молока стоит дешевле, чем пол-литра 
питьевой воды) трудно выплатить взятую в банке ссуду на решение 



проблем ЛПХ. Поэтому выгоднее заниматься приготовлением бонаквы, 
чем производством молока. Мои знакомые из одной из  деревень, 
держат 20 голов КРС, в том числе 11 голов дойного стада. Глава семьи 
вынужден ездить в Тюмень на заработки, а жена с малолетними детьми 

трудится на износ, чтобы не закрыть ЛПХ. 

Сегодня в деревне, особенно малой – это единственное место работы. 

Еще одна проблема – отсутствие социальной  сферы на селе: в районах 
нашей области закрыто по 11 клубов,  объединены школы, в районных 
больницах не хватает врачей. Подвоз детей на автобусах исключает 
дополнительное образование: кружки, спортивные  секции. В малых 
деревнях никто не строит жилье, и даже в центрах поселений уже нет 
жителей детородного возраста, к примеру, село Прохорово Армизонского 
района.  А программа комплексного развития говорит о 25% населения, 
проживающего в сельской местности, где его взять, при таком положении 
дел последние уедут. 

Многие, из здесь сидящих,  имеют корни в деревне. Село – это источник 
нашей культуры, поддержка и сохранение  села – это сбережение 

российского народа. 

Этим надо заниматься уже сегодня, а не ждать наступления 2020 года. 
Надо вернуть ту господдержку, которую отняли у селян за последние 
пять-шесть лет, и заложить в бюджет 2020 года и последующие годы 
необходимый объем  средств, чтобы уже 2020 год принес селу 

ощутимые результаты. 

 

 


